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Turismo sustentable en la cordillera
La Reserva de la Biósfera 
no impide el desarrollo 
del turismo y de 
actividades económicas 
asociadas a él. Por el 
contrario, deberíamos 
ver esa condición como 
un incentivo para que los 
emprendimientos que 
allí se realicen tengan 
un sello sustentable que 
garanticen un mínimo 
impacto ambiental y 
alto respeto por las 
comunidades y su 
entorno. 

E
l 35% del territorio de la Región de Ñuble se 
encuentra actualmente bajo algún sistema 
de protección ambiental. Eso se debe en gran 
medida a la materialización, el año 2011, de 
la Reserva de la Biósfera Nevados de Chillán-

Laguna del Laja, que deja a casi toda la cordillera de 
Ñuble inmersa en un área de protección, garantizada 
por el Estado ante la Unesco. 

El área, que abarca seis comunas cordilleranas de 
Ñuble y dos de Biobío, es en extremo valiosa. En ella se 
encuentran dos reservas naturales: la Reserva Nacional 
Ñuble (Pinto) y la Reserva Huemules de Niblinto (Coi-
hueco), conviviendo esta última aledaña al Santuario 
de la Naturaleza Huemules de Niblinto. 

Se trata de una gigantesca reservorio de biodiversidad, 
con una muestra representativa de lo que se considera 
un área de transición ecológica, en el límite de dos 
ecosistemas en peligro a nivel mundial: el matorral 
mediterráneo de Chile central y el bosque lluvioso 
valdiviano. Los tres territorios comparten, además, 
una característica que los hace únicos: conservan la 
última población de huemules de Chile central, especie 
protegida en peligro de extinción. 

Ante ojos inexpertos, aparentaría ser un paraíso, 
sin embargo, la realidad nos sigue mostrando una 
pobre conciencia de quienes lo visitan o desarrollan 
actividades económicas, y ponen en riesgo muchos de 
sus atractivos naturales. 

Ocurrió nuevamente el fin de semana. Una empresa 
vendió un tour a grupo de turistas que llegó hasta la 
Laguna de la Plata, en San Fabián de Alico, pese a que 

el lugar sigue clausurado precisamente por la conta-
minación causada por sucesivos grupos de visitantes. 
Para rematar, carabineros empadronó a los turistas 
antes de iniciar la jornada de trekking, en vez de pro-
hibirles el acceso, que era lo que correspondía debido 
al sumario sanitario que ordenó su cierre.  

La denuncia la realizaron diferentes operadores 
turísticos, que son conscientes que San Fabián es un 
destino turístico que tiene a la naturaleza como su 
recurso primario. Ríos y esteros, valles cordilleranos y 
montaña, mucha belleza natural, constituyen la razón 
principal por la que la visitan. Pero ese patrimonio no 
es infinito y se debe cuidar. Teniendo siempre esto en 
mente, y preguntándonos qué tipo de turismo quere-
mos para la cordillera de Ñuble, no puede haber otra 
respuesta que la sostenibilidad y, guiados por ella, 
desarrollar una estrategia que la ponga en el centro 
del desempeño del sector.

En esa planeación deberían incluirse temas como 
el cambio climático, el uso eficiente de la energía, la 
administración de los recursos hídricos, la disposición 
de residuos sólidos y líquidos y, por supuesto, la pro-
tección de nuestra biodiversidad y ecosistemas. 

La Reserva de la Biósfera de la cordillera de Ñuble 
no impide el desarrollo del turismo y de actividades 
económicas asociadas a él. Por el contrario, debería-
mos ver esa condición como un incentivo para que 
los emprendimientos que allí se realicen tengan un 
sello sustentable que garanticen un mínimo impacto 
ambiental y alto respeto por las comunidades y su 
entorno. 

La reforma a la salud cabalga de nuevo
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L
a perentoria solicitud del 
parlamento al gobierno, 
vía ley corta, de tener una 
propuesta de reforma de la 
salud para el 1 de Octubre, 

en consideración a que hay temas 
pendientes que resolver en la materia, 
nos ha llevado a que por estos días se 
materialice de nuevo la discordia en 
boca de sus conocidos protagonistas: 
fondo de compensación de riesgos 
versus fondo único, como destino 
posible de las cotizaciones en un 
escenario donde se busca eliminar 
preexistencias y tarificación por ries-
gos. Las cotizaciones serían el “coto de 
caza” de la disputa entre especialistas 
que pueblan medios de comunicación, 
presos de la polarización política.

Pues bien, hágase lo que sea, pero 
hágase de una vez por todas.

Propongo una ley más corta que 
la anterior, con un solo artículo, que 
establezca que a contar de determinada 
fecha todas las agencias que adminis-
tren cotizaciones de salud deberán 
eliminar las preexistencias y no podrán 
tarificar en función de los riesgos. 
Fonasa ya lo hace. Punto final.

El verdadero problema que enfren-
tamos son los tiempos de espera que 

se materializan sin cesar en el sistema 
de salud, en este caso, en el sistema 
público. Siguen ahí, con leves fluc-
tuaciones, salvo las que se verificaron 
pospandemia, que han sido un poco 
mayores, a lo que debe agregarse el 
efecto de complejización de los casos, 
ahora acompañados de patologías 
crónicas que dejaron de controlarse 
en su debido momento.

Este es un problema de larga evolu-
ción, el mismo de siempre, a pesar de 
tratarse de un sector cuyos presupuestos 
han crecido significativamente en las 
últimas décadas. Y es un problema que 
con toda seguridad es el que mas im-
porta a la gente, que espera por meses 
para obtener el servicio que necesita, 
en ocasiones en la mayor incertidum-
bre pues ni siquiera sabe cual es su 
diagnóstico, como ocurre en el caso de 
la demanda por consultas nuevas de 
especialidad. Una auténtica desgracia. 
Pero no hay señales de reformas en este 
caso. ¿Será que habremos perdido el 
ímpetu transformador?

Producto de la necesidad de acoger a 
quienes provienen desde las Isapres ha 
surgido la idea de la cobertura comple-
mentaria, cuya materialización obra en 
manos de Fonasa. Esto es en la práctica 

un fortalecimiento de la Modalidad 
de atención de Libre Elección (MLE) 
y en muchas ocasiones operará como 
una potente válvula de escape para los 
beneficiarios del sistema público que 
están en las listas de espera. Bien me 
parece esto último, pero si acaso fuese 
el camino ¿representa esto un abandono 
de la preocupación por lo que ocurre en 
la red asistencial pública, en particular 
con las listas de espera? 

Por lo pronto, las irregularidades 
detectadas en algunos hospitales 
sobre la materia han generado un 
espacio público para que los actores 
políticos salten al ruedo, pidiendo 
incluso la renuncia al Subsecretario 
de Redes Asistenciales. Habrase visto. 
Cuando todo este asunto vuelva a la 
calma, investigaciones mediante, las 
listas de espera seguirán ahí, como el 
dinosaurio del cuento corto de Augusto 
Monterroso.

Así las cosas, surge la pregunta de 
fondo ¿llevaremos al parlamento el 1 
de Octubre propuestas de reformas 
sustantivas a la Modalidad de Atención 
Institucional -la que ocurre en la red 
pública- o seguiremos devanándonos 
los sesos exclusivamente con el destino 
de las cotizaciones?

@GaelDiputada. En plena 
sesión de la Comisión de 
Mujer y Equidad de Género del 
Senado, el senador Gustavo 
Sanhueza se levanta de su 
asiento y se va, para no votar 
proyecto de igualdad salarial.

@CarlosBianchiCh. ¿Alguien 
cree que el senador Coloma y 
la UDI no van a defender a la 
industria de las #AFP? No es 
creíble que quieran defender a 
los pensionados, aquí Coloma 
junto al Ministro Marcel y 
un grupo de “expertos”, 
soterradamente quieren llegar 
a una reforma a la medida de 
la industria!

Arias Leo. Siempre la derecha 
tratando de enlodar a una 
persona honesta para sacar 
réditos políticos e instalar al 
antiguo alcalde que poco y 
nada hizo durante su largo 
periodo.

Cristian Saavedra Daza. No 
son errores administrativos 
como quiere imponernos 
la izquierda, por algo la 
contraloría está investigando 
al Municipio por pagos 
irregulares.
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